

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*En Francia, presidentes que llegaron desde alcaldías
- \*Hasta mediados de mayo, inicio de campañas estatales
- \*Sábado y domingo, encuesta de Morena para el Senado

Víctor M. Sámano Labastida

LLEGARÁ el día en que un ex presidente municipal logre la Presidencia de la República, le dijo Sergio Arredondo a Margarita Palma de la revista Alcaldes de México. Según este político, existe una tendencia mundial del ascenso de los liderazgos locales. Le comentaba en una entrega anterior que actualmente más de la mitad de los gobernadores provienen de las alcaldías, sobre todo donde tienen asiento las grandes ciudades. El resto de los mandatarios provienen del Senado o de las diputaciones federales.

Si bien desde los años noventa hubo un fortalecimiento de los grupos y fuerzas locales, fue hasta el 2000 con la derrota del PRI en la Presidencia cuando se hizo más notorio el protagonismo de los gobernadores y, de paso, de los alcaldes de las capitales estatales.

No siempre fue para bien, como se cita de casos como Mario Marín, de Puebla, y Humberto Moreira, de Coahuila. Muchas veces la experiencia en las alcaldías no fue suficiente para hacer gobiernos eficaces.

Según Arredondo, en países de Europa, particularmente en Francia, los grandes liderazgos políticos se construyeron en las alcaldías. Cita el caso de Nicolas Sarkozy, quien fue alcalde 19 años. Otro es el de Jacques Chirac y Francois Mitterrand.

Para Ricardo Baptista, de la asociación de alcaldes AALMAC, en México “los nuevos liderazgos regionales que han surgido en nuestro país, algunos muy buenos, no han brincado la cerca de transformar el sistema político mexicano y se recurre a viejas prácticas no sólo en lo electoral, como la compra y la coacción del voto, sino también en el gobierno”.

Destacó una acertada crítica: los nuevos liderazgos regionales, muchos de ellos formados en los municipios, cuando llegaron al poder se olvidaron de sus reclamos de descentralización y federalismo porque no incluyeron a los ayuntamientos. Advirtió que “se crearon cacicazgos y se acentuó un doble centralismo”. (Alcaldes de México, Núm. 24, febrero 2012)

En una especie de etapa de transición, diríamos, el Congreso Federal se convirtió en semillero de gobernadores o candidatos a serlo por los tres partidos dominantes. En el 2010, del Senado de la República surgieron Carlos Lozano de la Torre, quien buscó la gubernatura de Aguascalientes y ganó (PRI); Rafael Moreno Valle, para Puebla y ganó (PAN-Panal y PRD); Mario López Valdés, para Sinaloa y ganó (PRD-PAN-Convergencia-PT); Gabino Cué, para Oaxaca y ganó (Convergencia, PRD-PAN-PT).

También quienes compitieron pero no lograron su objetivo: Minerva Hernández, para Tlaxcala; José Julián Sacramento, para Tamaulipas; Dante Delgado para Veracruz y Antonio Mejía Haro, para Zacatecas.

En el 2011, un ex senador triunfante fue Ángel Rivero, candidato de una coalición del PRD; ahora es gobernador de Guerrero. Ya comentamos en otra columna acerca de los alcaldes gobernadores.

Para las elecciones de este año, en los siete estados con cambio de gobernador hubo senadores aspirantes. En Tabasco, por el PRI buscó la candidatura Francisco Herrera. No la obtuvo. Por el PRD, aspiraron a la nominación los senadores Rosalinda López y Arturo Núñez, quien finalmente es el designado. Como le decía, otro semillero de aspirantes al gobierno estatal son las diputaciones estatales.

### UNA OLLA DE PRESIÓN

MÁS QUE POR mandato de la ley, el apresuramiento de los partidos por designar candidatos a gobernador, diputados locales y alcaldes, obedece a la intensa presión interna de los aspirantes y a la creciente presión de la competencia. En Tabasco estos tiempos se aceleraron con la homologación o concurrencia de las elecciones estatales con las federales, cuyos efectos en el electorado y los resultados están fuera de pronóstico. Todo resulta especulación, salvo que tratemos de acudir a algunas experiencias históricas.

Entre el registro de los aspirantes a la gubernatura y el inicio de las campañas formales todavía deberán transcurrir tres largos meses. El PAN ya recibió la solicitud de registro de Gerardo Priego; el PRD recibirá la documentación de Arturo Núñez Jiménez el domingo; el PRI tiene abierta su convocatoria, previéndose el registro de Jesús Alí, Evaristo Hernández y Jaime Mier.

Los pasos que deben dar los partidos para tener candidato a la gubernatura son: convocatoria interna; registro ante su partido; dictamen de aceptación; selección o formalización de la candidatura. Todo dentro de los propios partidos.

Después deberá transcurrir un largo tiempo de espera hasta el registro formal que será la primera semana de mayo (1 al 10 de mayo). Las campañas oficiales comienzan hasta el 14 de mayo y durarán hasta el 27 de junio, 45 días. ¿Por qué las prisas ahora? Por motivos políticos.

### EN EL TRICOLOR

DIVERSAS interpretaciones se dieron a la firma que el dirigente de la CNOP en Tabasco dio a Evaristo Hernández, uno de los aspirantes a la candidatura al gobierno estatal. Por un lado se dijo que era oportunidad del PRI para legitimar la designación de Jesús Alí, quien de acuerdo a la dirigencia nacional de ese partido obtuvo el mayor puntaje en las encuestas; también se especuló sobre una indisciplina y cobro de facturas de Félix Eladio Sarracino, hecho que éste desmintió. No faltaron comentarios sobre una falla de cálculo en la dirigencia estatal priísta y muchas más hipótesis. Será interesante observar qué ocurrirá de darse el caso de que dos o más aspirantes del tricolor a la gubernatura tengan que hacer campaña entre los cerca de dos mil delegados: puede fortalecerse o confundirse más ese partido. Depende de las habilidades políticas de los protagonistas.

### AL MARGEN

ESTE FIN de semana estaba programada la encuesta del Movimiento Progresista (PRD, PT, MC y Morena) para seleccionar a sus candidatos al Senado. Reforzaron sus campañas Mónica Fernández, Pedro Jiménez, Fernando Mayans, Juan Manuel Fócil, y Oscar Cantón. El diputado con licencia Adán Augusto López también está considerado en la posible fórmula, como parte del acuerdo de los aspirantes perredistas a la gubernatura. Hasta ayer se discutía si aplicarían solo las encuestas o el PRD se reservaba algunas posiciones. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )